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MIÉRCOLES 18 DE MAYO, 2011 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 ACUSAN QUE PGR FABRICA CULPABLE 

 

PIDE OCDE COMBATIR MONOPOLIOS Y SUBSIDIOS 

 

SIN CERTIFICACIÓN, EL SEGUNDO DE EBRARD 

 

APREMIA LA OCDE A MÉXICO A CORTAR SUBSIDIO A 
GASOLINAS 

 

SALVAN A 513 MIGRANTES EN CONDICIONES 
INFRAHUMANAS 

 

RESCATAN A 513 INMIGRANTES 

 

COFETEL TENÍA PERDIDO EL CASO TELMEX: DE 
SWAAN 

 

IMPACTA A LAS BOLSAS RENEGOCIACIÓN GRIEGA 

 

URGE LA OCDE A MÉXICO A MEJORAR SISTEMA 
TRIBUTARIO 

 

HISTÓRICO: SALVAN A 513 MIGRANTES 

 

¡HIENA! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/05/11 OPINIÓN UNO 

 

JOSEFINA ZORAIDA VÁZQUEZ 

UNA NUEVA DESILUSIÓN EDUCATIVA 
 

Tuve la suerte de asistir a escuelas oficiales en los años cuarenta, cuando la enseñanza 
estaba a cargo de maestras preparadas en la Normal de Lauro Aguirre: responsables, 
dedicadas y cumplidas. Es justo recordar que por entonces la población de México 
todavía no se había desbordado, era un país rural con apenas 20 millones de habitantes. 
La capital desconocía la contaminación, pues buena parte de la población se movía en 
tranvías eléctricos y muchas distancias se hacían caminando. Las dimensiones de la 
ciudad de México permitían un paso de vida tranquilo. Las escuelas no interrumpían 
clases ni siquiera en semana santa. La puntualidad y los periodos escolares eran 
cumplidos cabalmente. Como el magisterio era un verdadero apostolado, el certificado de 
6° grado garantizaba sólidas bases de español, aritmética, historia, geografía y ciencias 
naturales y un civismo como práctica constante. 
 
Después de la Segunda Guerra Mundial, el país entró en la explosión demográfica. Al 
hacerse cargo de la SEP, don Jaime Torres Bodet planteó en 1960 la necesidad de echar 
a andar un Plan de Once Años para multiplicar escuelas y maestros de educación básica, 
que permitieran atender a todos los niños mexicanos en edad escolar. El Banco de 
México hizo las proyecciones demográficas, que fueron rebasadas por el crecimiento real. 
No obstante, el Plan había obligado a la SEP a preparar maestros al vapor y admitir como 
tales a muchos con sólo la enseñanza primaria, con los consiguientes resultados. 
 
Precisamente por entonces me inicié en el estudio de la historia de la educación en 
México, al incorporarme al Seminario de Historia Contemporánea de México que 
coordinaba don Daniel Cosío Villegas. El material que reuní lo aproveché para escribir el 
estudio Nacionalismo y Educación en México, con el que me doctoré en la UNAM y que 
fue publicado por mi institución en 1970. El libro me abrió la oportunidad de ser invitada a 
coordinar los libros de Ciencias Sociales para la Comisión Nacional del Libro de Texto 
Gratuito, una tarea a la que dediqué cinco años de mi vida profesional.  
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El secretario de Educación Víctor Bravo Ahuja encargó a dos instituciones elaborar los 
textos, Español y Ciencias Sociales a El Colegio de México y Matemáticas y Ciencias 
Naturales al CINVESTAV del IPN, con asesores de otras instituciones de educación 
nacional, en especial de la UNAM y el INAH. Los libros que resultaron eran renovadores, 
empeñados a terminar con la memorización para enseñar a los alumnos a pensar y a 
investigar. Los libros se revisaron varias veces, pero al fin del sexenio, con el cambio de 
equipos que le hicieron cortes y pegotes, perdieron su coherencia. De todas formas 
estuvieron vigentes por dos décadas, hasta que las autoridades de la SEP se contagiaron 
del  “back to the basics” norteamericano en los años noventa. 
 
Cumplido nuestro compromiso, los investigadores volvimos a nuestra vida profesional. A 
mí, esa experiencia me había familiarizado con la complejidad de la SEP, afectada del 
fenómeno presidencialista del sexenialismo y su gran costo, ya que interrumpía 
experiencias importantes, sin evaluarlas y corregirlas. Eso no lo mencionaban los libros de 
historia de la educación en México, por lo que me pareció pertinente fundar el Seminario 
de Historia de la Educación en El Colegio de México para dedicarnos a entender el largo 
proceso educativo del país. La experiencia también me legó la conciencia de la necesidad 
de que investigadores participaran en la reforma de los programas y supervisaran los 
textos, de manera que los conocimientos trasmitidos no fueran obsoletos. Por eso 
empecé a participar en la elaboración de textos de historia. 
 
Ocasionalmente escribí sobre educación, pero mantuve interés en el tema y la política 
educativa, aunque sólo tangencialmente volví a acercarme en forma directa al asunto. 
Hacia mediados del año 2004, la directora general de Materias y Métodos Educativos, 
Elisa Bonilla, solicitó a la Academia Mexicana de la Historia presentar el nuevo programa 
de Historia para secundaria. El programa elaborado por el equipo encargado de la 
enseñanza de Historia y asesorado por un historiador profesional, era revolucionario: 
intentaba integrar la enseñanza de la historia de México a la Historia Universal, materia 
que se impartiría en un solo curso intensivo. A dos de los académicos nos entusiasmó el 
programa, pero el resto rechazó el proyecto, tanto por la integración como por quedar 
reducido a un año, a pesar de que resolvía un problema de concentración de maestros en 
una sola escuela y respondía a la globalización que vive el país y el mundo.  
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Sin leer cuidadosamente el programa y sin considerar la diferencia entre nuestras 
experiencias infantiles y las de los niños  expuestos a tantos medios de comunicación, 
prevaleció la idea de que era indispensable mantener la separación de historia nacional e 
historia universal. El rechazo y el escándalo que provocó el nuevo programa hicieron que 
el subsecretario de Educación Básica, Lorenzo Gómez Morín, reuniera a los directores de 
los centros de investigación histórica y el Comité Mexicano de Ciencias Históricas para 
discutir el problema. En dicho comité  estuvieron representados en esas reuniones 
iniciales el Instituto de Investigaciones Históricas y  la Facultad de Filosofía y Letras de la 
UNAM, El Colegio de México, el Instituto de Estudios Históricos de la Revolución 
Mexicana, el Instituto Nacional de Antropología e Historia, la Universidad Pedagógica 
Nacional, el Instituto de Investigaciones Dr. José Ma. Luis Mora, la Academia Mexicana 
de Ciencias, la Academia Mexicana de la Historia y el Comité Mexicano de Ciencias 
Históricas, después se incorporaron el CIESAS y  la Universidad Autónoma de Puebla, la 
Universidad Veracruzana, El Colegio de la Frontera Norte y  El Colegio de Michoacán. 
 
En dos o tres reuniones, surgió la idea de formar una comisión interinstitucional formada 
por un representante de cada una de ellas que colaborara en la elaboración de los 
programas de Historia de México y de Historia Universal, vigilara su enseñanza y revisara 
los libros de texto. Las instituciones firmaron un contrato con la SEP y nombraron sus 
representantes, que en una reunión eligieron a los 6 miembros para constituir el Consejo 
que elaborarían los programas. Como obtuve el mayor número de votos, me tocó 
presidirlo de 2004 a 2009. 
 
*Investigadora de El Colegio de México 
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BUSCAN DESCENTRALIZAR LA UPN EN SINALOA 
 
Janneth Aldecoa 
 
CULIACÁN._A fin de dar más autonomía a la Universidad Pegagógica Nacional en 
Sinaloa, ésta se descentralizará, anunció el Subsecretario de Educación Media Superior y 
Superior.  
 
Gómer Monárrez explicó que lo anterior tendría como beneficios la basificación de los 
docentes, acceso a los recursos vía Congreso local, así como una mayor autonomía en lo 
normativo, académico, financiero y administrativo.  
 
Durante su visita a la ciudad de Culiacán, Sylvia Ortega Salazar, Rectora de la institución, 
entregó a funcionarios estatales un proyecto de decreto para la descentralización. 
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SYLVIA BEATRIZ ORTEGA SALAZAR, RECTORA DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

BUSCAN DESCENTRALIZAR LAS UPN 
 

Se pretende que tengan más autonomía: Rectora Sylvia Ortega 

La Rectora de la Universidad Pedagógica Nacional, Sylvia Beatriz Ortega Salazar y el 
Subsecretario de Educación Superior, Gómer Monárrez, entregaron a Gobierno del 
Estado el proyecto de Decreto para descentralizar las UPN en Sinaloa, y lograr que éstas 
tengan mayor autonomía en sus decisiones. 

En una reunión con el Secretario de Gobierno, Gerardo Vargas Landeros, en 
representación del gobernador Mario López Valdez, la Doctora Sylvia Ortega explicó que 
con esto se pretende que las Unidades estén al servicio de los maestros en el estado. 

“Se contempla que estén también muy cercanas a los gobiernos de los estados, en 
particular, a las Secretarías de Educación.  
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Para esto, se requiere que dependan de las Secretarías de las entidades en la parte 
administrativa, en la parte académica se requiere autonomía o márgenes para las 
definiciones de carácter académico, se requiere también una cooperación con las demás 
unidades de la Universidad y con la Unidad Ajusco que es la más grande, pero teniendo 
claro que la línea de mando están en las entidades”, explicó. 

Por su parte, el Subsecretario de Educación Media Superior y Superior, Gómer Monárrez 
González, hizo hincapié de que esta descentralización traería muchos beneficios tanto a 
los docentes como a los alumnos. 

“Las UPN tienen una base central y nos regulan desde el DF y, qué bueno que ya se hará 
efectiva la descentralización, porque trae consigo muchas bondades y virtudes a los 
gobiernos de los estados. El hecho de contar con la descentralización nos va a permitir de 
que a nivel local podamos dar basificaciones y por ello estabilidad laboral a los docentes”, 
dijo. 

Al mismo tiempo, agregó, permite adecuar las normativas internas de acuerdo a las 
necesidades locales y regionales. También se pueden adecuar los planes y programas de 
estudios, de acuerdo a las necesidades que reclama la sociedad. 

Otros de los beneficios, dijo, es tener acceso a recursos estatales, previa autorización del 
Congreso local; tener una mayor autonomía en lo académico, administrativo y financiero. 

La Rectora de la UPN sostuvo un encuentro con directores de las unidades de Baja 
California, Baja California Sur, Sonora, Chihuahua, San Luis Potosí y Sinaloa. 
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LA UPN SINALOA BUSCA LA DESCENTRALIZACIÓN 

CULIACÁN, SINALOA.- La Universidad Pegagógica Nacional en Sinaloa, busca 
descentralizarse, con lo que se tendrá una mayor autonomía en lo académico, 
administrativo y financiero, informó Gómer Monárrez González. 
 
El subsecretario de Educación Medio Superior y Superior indicó que actualmente las UPN 
son reguladas desde el Distrito Federal. 
 
Explicó que con esta descentralización se logrará que a nivel local se pueda basificar y 
dar estabilidad laboral a los docentes. 
 
Además, dijo que la autonomía de la universidad permitirá tener acceso a recursos vía 
Congreso del Estado. 
 
Agregó que esto permitirá adecuar las normativas internas de acuerdo a las necesidades 
locales y regionales y adaptar los planes y programas de estudio a las necesidades de la 
sociedad. 
 
Proceso.- La rectora de las UPN, Sylvia Ortega Salazar, entregó a la Secretaría de 
Gobierno del Estado un decreto en donde se establece la descentralización. El 
departamento jurídico será el que atienda este decreto para firmar el convenio. 
 
Ortega Salazar resaltó que se requiere que las UPN dependan de las secretarias de las 
entidades en la parte administrativa y cuenten con autonomía para las definiciones de los 
asuntos de carácter académico que se requieran. UPN ofertará el doctorado en 
desarrollo. 
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

* Buscan descentralizar la UPN en Sinaloa 
 
El Noroeste, El Debate, El Diario los Mochis: La Rectora de la Universidad 
Pedagógica Nacional, Sylvia Beatriz Ortega Salazar y el Subsecretario de Educación 
Superior, Gómer Monárrez, entregaron a Gobierno del Estado el proyecto de Decreto para 
descentralizar las UPN en Sinaloa, y lograr que éstas tengan mayor autonomía en sus 
decisiones. (On line). 
 
* Una nueva desilusión educativa.- Josefina Zoraida Vázquez 
 
La Crónica: En dicho comité estuvieron representados en esas reuniones iniciales el 
Instituto de Investigaciones Históricas y  la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, El 
Colegio de México, el Instituto de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia, la Universidad Pedagógica Nacional, el 
Instituto de Investigaciones Dr. José Ma. Luis Mora, la Academia Mexicana de Ciencias, la 
Academia Mexicana de la Historia y el Comité Mexicano de Ciencias Históricas, después 
se incorporaron el CIESAS y  la Universidad Autónoma de Puebla, la Universidad 
Veracruzana, El Colegio de la Frontera Norte y  El Colegio de Michoacán. (Pág. Uno 
Opinión) 

SEP 

 

* Presidenciables del PAN elaborarán plataforma electoral 
 
El Universal: Los siete aspirantes a la candidatura Presidencial por el PAN estarán 
encargados de elaborar la plataforma electoral de su partido, rumbo a los comicios de 
2012. La dirigencia del PAN integró en su comisión redactora de la plataforma electoral 
2012 a sus precandidatos para comprometerlos en la oferta de gobierno que registrarán 
ante el IFE. Los aspirantes a la Presidencia por parte del PAN y que integrarán esta 
plataforma son: Josefina Vázquez Mota, a cargo del fortalecimiento de nación; Alonso 
Lujambio Irazábal, con temas de innovación, y Ernesto Cordero, con economía. 
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Santiago Creel buscará fórmulas de solidez institucional; Heriberto Félix Guerra, temas 
sobre pobreza; Emilio González Márquez, se dedicará a asuntos ambientales, y Javier 
Lozano Alarcón, en seguridad. Ellos fungirán como “vicecoordinadores” de cada uno de 
los siete ejes temáticos.  
 
Reforma: En una conferencia de prensa, junto con los presidenciables Josefina Vázquez, 
Javier Lozano, Alonso Lujambio y gobernadores del PAN, el líder nacional del PAN, 
Gustavo Madero, rechazó haber dejado sólo a Luis Felipe Bravo Mena, en su primer día 
de campaña. Justificó que tenía otras actividades partidistas. (El Universal 10-A, 
Reforma 4-A Milenio 6, La Jornada 16, Excélsior 4-A, El Financiero 2, 29 y 31, 
Impacto 6, Ovaciones 3, La Razón 8) 
 
* Candidatos a la Presidencia deberán separarse de su cargo 
 
El Financiero: Quienes aspiren a la candidatura por la Presidencia de la República en los 
comicios de 2012, y actualmente desempeñen un cargo como servidor público, deberán 
separarse de su cargo al menos seis meses antes de la elección. En esta situación se 
encuentran Josefina Vázquez Mota, Alonso Lujambio, Santiago Creel, Ernesto Cordero, 
Marcelo Ebrard y Manlio Fabio Beltrones, entre otros. (Pág. 31) 
 
* Recaudador y Picador.- Manuel J. Jáuregui 
 
Reforma: “…Siendo como frecuentemente lo son las elecciones, concursos de 
popularidad, nos atreveríamos a decir que el Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero la 
tiene un poco cuesta arriba. De hecho las encuestas lo posicionan muy alejado de otros 
panistas. Como persona y candidato consideramos a Cordero mil veces mejor que doña 
Josefa, Lujambio y el futbolista Lozano”. (Pág. 12-A) 
 
* Frentes Políticos 
 
Excélsior: “Quizá el nombre de Adrián Fernández lo remita al automovilismo, pero este 
Adrián nada tiene que ver con las carreras... o, mejor dicho, sí, sólo que no con las de 
automóviles, sino las presidenciales en el PAN. Él fue quien hace seis años le coordinó la 
campaña interna a Santiago Creel. Hoy, sin embargo, es su rival, está en otro lado, con 
Alonso Lujambio.  
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Cuentan que desde algún lugar muy cerca de Polanco el funcionario tiene una estructura 
que ya trabaja por todo el país, para impulsarlo a quedarse con la candidatura 
presidencial”. (Pág. 2-A) 
 
* Apuntes Financieros.- Julio Serrano 
 
Milenio: “Sin la participación de los padres de familia en la educación de los niños, es 
muy difícil que puedan tener éxito, por más buenos que sean sus maestros. Pero exigirle 
a terceros no basta. Los padres de familia también tienen que involucrarse más en la 
educación de sus hijos. Cuando el Secretario de Educación, Alonso Lujambio, les exigió 
hace un par de meses a los padres de familia que se metieran a la „acción educativa de 
sus hijos‟ fue duramente criticado por los medios. Se le debió haber aplaudido”. (Pág. 18) 
 
* IFAI avala confidencialidad de la PGR sobre averiguaciones de secretarios 
 
La Jornada: El pleno del IFAI avaló la confidencialidad que la PGR defendió sobre las 
averiguaciones que se hayan iniciado en 2010 contra 25 integrantes del gabinete del 
Presidente Felipe Calderón, debido a que un ciudadano pidió conocer las averiguaciones 
iniciadas contra algunos Secretarios, incluido el de Educación Pública, Alonso Lujambio. 
(Pág. 15) 
 
* Un domingo Cualquiera.- Carlos Ornelas 
 
Excélsior: “…El Presidente Calderón, el Titular de la SEP, Alonso Lujambio, y la 
presidenta vitalicia del SNTE forjaron sus piezas oratorias con base en datos inflados y 
propuestas de cambio, que reciclan desde hace tres años, cuando el Gobierno Federal y 
el Sindicato firmaron la Alianza por la Calidad de la Educación”. (Pág. 20-A) 
 
* Grillotina.- Marco Antonio Flota 
 
Metro: Ilustra un fotomontaje donde aparece el Presidente Felipe Calderón, escribiendo 
en un pizarrón: “Felicidades maestra”, mientras dice: “¡Le ponemos 10 a la maestra…!”, el 
Secretario de Educación, Alonso Lujambio aplaude y la líder del SNTE, Elba Esther 
Gordillo, contesta: “¡Le faltaron muchos ceros y el signo de pesos!”. (Metro 24) 
(Pág. 24) 
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* Cartón: Sentido Común.- Paco Baca 
 
El Gráfico: Ilustra a un profesor con gorro del SNTE sentado en un banco, con un dejo de 
angustia, frente a él, un pizarrón que tiene escrito Mañana examen, la profe, y se 
cuestiona: “Y mi pregunta es ¿Quiénes serán los maestros que evalúen a los maestros?”. 
(Pág. 16) 
 
* Advierten que Elba Esther Gordillo carece de personalidad jurídica 
 
La Jornada: El Comité Ejecutivo Nacional Democrático del SNTE advirtió que Elba Esther 
Gordillo carece de personalidad jurídica como presidenta de esa organización desde 
marzo de 2008, por lo que el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje incurrió en una 
grave violación a la norma al otorgar la toma de nota a partir de la fecha antes señalada y 
hasta marzo de 2012. (Pág. 45) 
 
* Realizarán consulta nacional sobre complicidad entre magisterio y Gobierno 
Federal 
 
La Jornada: La Coalición Ciudadana por la Educación realizará una consulta nacional en 
septiembre para someter a consideración de la población su propuesta de cambiar las 
reglas del juego para terminar con la complicidad entre los líderes del sindicato magisterial 
y el Gobierno Federal y acabar con el “pago de favores electorales” que tienen una 
injerencia directa en el sistema educativo mexicano. (Pág. 45) 
 
* Noticias de Dominique, Felipe, Elba.- José Carreño Carlón 
 
El Universal: “Y hay que decirlo. Ya en las portadas de los medios impresos del día 
siguiente las imágenes de un para entonces abatido y fatigado Dominique tuvieron mucho 
más poder de convicción escénica que la autoparódica representación del Día del 
Maestro que se apuntaron en las primeras planas, al pizarrón, el Presidente Felipe -como 
lo exige la familiaridad mediática- y una complacida maestra Elba, en una de las escenas 
menos convincentes de la farándula política mexicana”. (Pág. 13-A) 
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* Heterodoxias.- Otto Granados 
 
La Razón: “Quienquiera que sea el Presidente de México a partir de 2012 tendrá que 
decapitar a la maestra Gordillo. Los motivos no son menores: unos tienen que ver con la 
política pública; otros con la concentración de poder; algunos más atenderán a 
circunstancias prácticas de tipo social. Y los últimos por una necesidad estética”. (Pág. 5) 
 
* Cartón: Cambios de fondo.- Perujo 
 
El Economista: Dibuja un cuerpo de una mujer de la cintura hacia abajo, quitándose un 
fondo que tiene encaje con letras del PRI y dejándose un fondo que en el encaje lleva 
letras del PAN, frente a ella, el Presidente Felipe Calderón diciendo: “Muy bien maestra, 
felicidades”. (Pág. 51-El Foro) 
 
* El Registro de Maestros.- Iván Barrera 
 
El Financiero: “Hace un año, 35 organizaciones de la sociedad civil lanzamos la iniciativa 
¿Dónde está mi maestro? En ese entonces exigíamos que las Secretarías de Educación 
estatales y la SEP nos informaran cuántos maestros teníamos, en dónde se encontraban, 
cuál era su perfil, bajo qué condiciones laborales estaban dando clases y cuál era su 
desempeño. Un año después nos encontramos que la respuesta, en el mejor de los 
casos, es parcial, poco confiable y a destiempo”. (Pág. 22) 
 
* Marco Curricular de la Educación Inicial Indígena: un Campo de la Diversidad 
 
La Crónica: Alumnos de escuelas primarias indígenas han obtenido desde 2007 los 
mayores avances en la Prueba ENLACE, aseguró la Directora general de Educación 
Indígena de la SEP, Rosalinda Morales Garza. Al presentar el Marco Curricular de la 
Educación Inicial Indígena: un Campo de la Diversidad, explicó que en cinco años se 
incrementó 14 veces el número de alumnos de primarias indígenas que pasó de 
calificación de suficiente a excelente en esa evaluación, lo que implicaría mil 400 por 
ciento de mejora. En entrevista añadió que, por su parte, el número de estudiantes de 
escuelas indígenas primarias que pasó de calificación de suficiente a bueno creció en 300 
por ciento. (Pág. 13) 
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* Estrictamente Personal.- Raymundo Riva Palacio 
 
La Razón: “En un fin de semana de efemérides como el pasado, todos festejaron a la 
maestra Elba Esther Gordillo. El domingo fue el turno del Presidente, quien le hizo guiños 
y cariños durante la celebración gremial. A Gordillo la cobijan los políticos por el valor 
electoral que tiene el sindicato de maestros. No es un asunto sólo de cuántos votos 
puedan llevar en una elección, sino en cuántas casillas puede haber representantes del 
magisterio para vigilar las urnas. El sindicato de maestros puede vigilar todas, y se 
requiere, hasta dos por cada una. Y quien no tiene representantes en las casillas, deja 
abierta la puerta para cualquier triquiñuela electoral”. (Pág. 8) 
 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Profesor registra 7 plazas en el Padrón Nacional de Maestros 
 
La Razón: Sigfrido Olmedo Méndez, uno de los maestros implicados en las agresiones 
contra Marco Tulio Hernández, titular de la Secretaría de Seguridad Pública de Oaxaca, 
ocurridas el 15 de febrero pasado, tiene antecedentes penales por homicidio. El docente 
de la Sección 22, quien cobra a la SEP por siete plazas, entre ellas la de subdirector de la 
Secundaria Técnica Uno, estuvo preso entre 1976 y 1977. Entonces fue recluido por su 
presunta responsabilidad en el homicidio de un payaso del Circo Atayde Hermanos. 
(Ocho Columnas y 5) 
 
* Entrevista con el jefe del departamento de Cultura del estado de Michoacán 
 
El Financiero: Héctor García Chávez, jefe del departamento de Cultura del estado de 
Michoacán, dijo en entrevista que el convenio de colaboración que se firmó con 
Fundación Azteca para la creación de la Orquesta Sinfónica Esperanza Azteca 
Michoacán, se realizó con el fin de acercar a la población a la cultura. El funcionario, 
explicó que ya se inició la integración de la Orquesta con un monto inicial de 2 millones de 
pesos que TV Azteca gestionó el año pasado con el Gobierno Federal a través de la SEP. 
El convenio se firmó a finales de 2010. (Pág. 39) 
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* Programa Yo mujer 
 
La Jornada: Con el Programa Yo mujer, el IPN será la primera casa de estudios en el 
país en colocar una propuesta de desarrollo integral para alumnas, profesoras y 
trabajadoras administrativas, por medio de estrategias de autoconocimiento, toma de 
decisiones, responsabilidad personal y creación de proyectos propios, divididos en cuatro 
áreas: cognitiva, sicológica, política y económica, afirmó Yoloxóchitl Bustamante Díez, 
directora general del IPN. En su mensaje, durante la presentación de esta iniciativa, indicó 
que además fomentará la creación de “redes de mujeres” que permita convertirlas en 
“participantes activas de los cambios y transformaciones del IPN y del país”.  
 
Luego de participar en el anuncio de la campaña Yo mujer, en entrevista, el secretario 
general de la ANUIES, Rafael López Castañares, aseguró que el impacto de hacer 
deducibles de impuestos las colegiaturas oscila entre 11 mil y 13 mil millones de pesos, 
por lo que será necesario “ajustar” la propuesta presentada ante los dirigentes de los 
partidos políticos y coordinadores de las bancadas en la Cámara de Diputados para 
aplicar presupuestos plurinominales para la educación superior. (Pág. 46) 
 
* Crece la suma asegurada de familiares de una profesora rural 
 
El Universal: La profesora rural Amalia Guadalupe Jiménez, originaria de Ocosingo, 
Chiapas, está asegurada desde hace más de 14 años por la compañía MetLife, y en ese 
lapso ha revisado su cobertura en cuatro ocasiones. Así, progresivamente, ha aumentado 
el descuento por nómina que la propia SEP realiza y transfiere la prima a la compañía de 
seguros, pero también ha crecido la suma asegurada, con la que protege a sus familiares. 
(Pág. 5-Cartera) 
 
* Hay apoyo del Gobierno Federal a través de la SEP 
 
El Financiero: “El maestro Fernando Lozano es director de la Orquesta Sinfónica de 
Xalapa y comisionado por el gobierno de Veracruz para coordinar la integración de las 
orquestas Azteca. De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación 2011, a 
dicha fundación se le asignaron seis millones de pesos para crear las orquestas 
Esperanza Azteca de Veracruz, de Coatzacoalcos y de Coatepec.  
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Al respecto, Lozano explica en entrevista que el Programa Musical Esperanza Azteca es 
similar al que él manejó durante 11 años: la diferencia está en que, ahora, la iniciativa 
privada es quien toma ese proyecto. El maestro precisa que la Fundación gestionó los 
recursos y también ya se formó un patronato, que preside Manuel Fernández. Además, 
hay apoyo del Gobierno Federal a través de la SEP”. (Pág. 38) 
 
* Estudio de la ASF revela desempeño del Gobierno Federal en el rubro educativo 
 
Reforma: Seis de cada 10 mexicanos no creen en sus autoridades, desconfían del 
manejo de los recursos públicos y del desempeño de los funcionarios de los tres niveles 
de gobierno, revela un estudio de la Auditoría Superior de la Federación. El estudio, 
elaborado por cuatro investigadores de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 
UNAM, a petición de la ASF, revela que 28 por ciento considera a los gobiernos 
municipales como las peores administraciones, mientras que un 25.3 por ciento asegura 
que son los gobiernos estatales y un 23.4 por ciento el Gobierno Federal. Según el 
documento, la ciudadanía percibe el desempeño del Gobierno Federal en el rubro 
educativo, como Bueno en un 29.1 por ciento. (Pág. 9-A) 
 
* Gobernador de Chihuahua pide equidad de subsidios en materia educativa 
 
Excélsior: El gobernador de Chihuahua, César Duarte, pidió al Gobierno Federal equidad 
en la asignación de subsidios en materia educativa y otorgarle a esta entidad del norte del 
país parte de los fondos que se le otorgan a la ciudad de México para mantener al 
magisterio. La solicitud del gobernador, se dio en el marco de la entrega de la Medalla al 
Mérito Educativo otorgada por el Congreso estatal, por lo que convocó a los diputados 
locales a exigir esa equidad a la administración federal. (Pág. 18-A) 
 
* SCJN ordenó liberar a profesora relacionada como copartícipe en la violación de 
un niño 
 
Milenio: La SCJN ordenó liberar a la profesora Magdalena García Soto, quien purgaba 
una pena de seis años y ocho meses de prisión, acusada de ser cómplice en la presunta 
violación de un niño de cuatro años del “Instituto San Felipe”, en Oaxaca, en 2006. Ésta 
fue la primera vez que la Corte revisó un amparo directo relacionado con la condena 
dictada a una mujer como copartícipe en la violación de un niño, cuyos abogados del 
colegio eran los representantes legales del entonces gobernador Ulises Ruiz. (PP y 24) 
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* Estudio de la CEFP revela ineficacia de política cultural 
 
El Economista: A pesar de que se han destinado mayores recursos a la cultura, estos 
esfuerzos nacionales no se han visto reflejados en mayores resultados, según se 
establece en un análisis elaborado por el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas 
(CEFP) de la Cámara de Diputados. Se afirma que la política cultural ha sido ineficaz para 
promover el ingreso de más personas a la cultura, dados los indicadores de lectura y 
accesos a bibliotecas y museos. La CEFP indica que a nivel de unidad responsable son 
las tres dependencias que concentran el presupuesto cultural: el Conaculta, el INAH y el 
INBA con 77.3 por ciento para este año. (Pág. 43) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Gira de trabajo por Veracruz 
 
Milenio: El Gobierno Federal no trabaja a corto plazo o por la coyuntura, “ni busca 
generar la nota de un día o sensacionalismos efímeros”, lo mismo en la política de 
seguridad como en la construcción de infraestructura, aseguró el Presidente Felipe 
Calderón. Acompañado del gobernador de Veracruz, Javier Duarte, el Mandatario afirmó 
que el pueblo y gobierno de México tienen la fortaleza para superar cualquier adversidad, 
como sucedió en el ámbito económico, en el cual dijo, la recesión quedó atrás. 
 
Al inaugurar el nuevo laminador de la planta de Tenaris Tamsa, el Ejecutivo recordó lo 
que al inicio de la crisis de 2009 habló con el presidente de dicha empresa, Paolo Rocca, 
respecto a la incertidumbre  económica y las inversiones de dicho corporativo. En su gira 
también inauguró la planta de congeneración de energía eléctrica en el ingenio azucarero 
Tres Valles. (Pág. 5) 
 
* Presidente se reúne con gobernadores para tratar el tema de seguridad 
 
Milenio: El Presidente Felipe Calderón garantizó al gobernador de Durango, Jorge 
Herrera, el apoyo de su gobierno en el esclarecimiento de las muertes de las personas 
halladas en fosas clandestinas en dicha entidad.  
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El Mandatario Federal recibió por separado, la noche del lunes a los mandatarios de 
Durango, Michoacán y Baja California, Jorge Herrera Caldera, Leonel Godoy y José 
Guadalupe Osuna, y habló de seguridad con los gobernadores de los tres estados que se 
ubican entre los más violentos.  
 
En sendos comunicados, la Prescindencia de la República informó que tanto Herrera 
Caldera, como el michoacano Leonel Godoy, se comprometieron con la modernización de 
los cuerpos policiacos, mientras que el bajacaliforniano Osuna Millán “reconoció la lucha 
por la seguridad que impulsa el Presidente Calderón y señaló el compromiso de Baja 
California de fortalecer la coordinación de las autoridades federales, especialmente en 
materia de seguridad”. (Pág. 35) 
 
* Acusan a la Policía Federal de realizar detención ilegal 
 
Reforma: Luis Miguel Rojo, uno de los detenidos como cómplice en el asesinato del 
agente estadounidense Jaime Zapata, es inocente, aseveró su abogado defensor, Rafael 
Heredia, quien cobró fama por la película “Presunto Culpable”. El litigante acusó a la 
Policía Federal de sembrarle dos granadas a su cliente, de realizar una detención ilegal y 
de tratar de mentir sobre la captura, pues en el parte informativo se establece que fue 
arrestado en un lugar distinto y un día después a la fecha en la que fue asegurado. (Ocho 
Columnas) 
 
* En muchos sectores mexicanos hay una débil competencia: OCDE 
 
El Universal: La OCDE dio a conocer que “en muchos sectores” mexicanos hay una débil 
competencia, lo cual daña la eficiencia, productividad y bienestar del consumidor. En el 
Estudio Económico de México 2011, el organismo planteó combatir los monopolios para 
que empresas dominantes bajen sus precios y sean más eficientes, en beneficio del 
usuario. Durante la presentación del documento, mediante una videoconferencia, Nicola 
Brandt, economista sénior de la OCDE para México, dio a conocer los monopolios 
existentes en el país. (Ocho Columnas) 
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* No habrá periodo extraordinario para analizar la reforma laboral 
 
El Economista: La falta de acuerdos echó abajo la responsabilidad de ir a un periodo 
extraordinario de sesiones para analizar, entre otros temas, la reforma laboral. Francisco 
Rojas, coordinador de la fracción parlamentaria del PRI, sostuvo: “En la medida en que no 
existan dictámenes de las comisiones, no puede hablarse de la realización de un periodo 
extraordinario”. Al respecto, Armando Neyra Chávez, presidente de la Subcomisión de 
Trabajo para la reforma laboral, admitió que no existen los consensos  para lograr un 
dictamen del tema que pueda ser considerado para un extraordinario. Cabe mencionar 
que el PAN no ha asistido a las audiencias públicas, las cuales concluyen este 18 de 
mayo. (Pág. 28) 
 
* Entrevista con presidente de la Cofetel 
 
El Financiero: La Cofetel reconoció que hubo una omisión por parte de los funcionarios 
de ese organismo al no responder a tiempo a la solicitud que Telmex emitió en 2008 para 
prestar el servicio de video. Anunció que pedirá una revisión de ese expediente para que 
su Órgano de Control Interno decida si será necesario iniciar una investigación para 
determinar si hubo responsabilidades por parte de sus funcionarios.  
 
“Hay omisiones evidentes por parte de la Cofetel y retraso para dar respuesta, no hay 
forma de ganar un juicio en esas circunstancias”, admitió Mony de Swaan, presidente del 
organismo regulador. En entrevista, afirmó que el juicio no se perdió durante el proceso 
de litigio, sino en el momento en que la Cofetel fue omisa para responder. “El caso estaba 
perdido en muchos sentidos”, dijo. (Ocho Columnas) 
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JOVEN Y LLENO DE PROYECTOS EL POLITÉCNICO LLEGA 
A LOS 75 

Su objetivo inicial fue dar educación a los hijos de las clases más pobres; hoy 
busca que ellos generen su propio empleo 

 
Nurit Martínez 
 

 
IMPULSO. YOLOXÓCHITL BUSTAMANTE DÍEZ, DIRECTORA GENERAL DEL IPN 

 
A 75 años de la fundación del Instituto Politécnico Nacional (IPN), el mayor desafío al que 

se enfrenta es fortalecer la “estima politécnica” entre su comunidad, a fin de preparar a los 

jóvenes para la competencia global y para impulsar liderazgos que disputen a los 

egresados de escuelas privadas los cargos de decisión en la política nacional, afirma la 

directora general de la institución, Yoloxóchitl Bustamante Díez.  
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El “principal cambio” que ha tenido la institución, desde su creación a la fecha, está en la 

formación de los jóvenes. Si en su inicio el objetivo fue dar a los hijos de las clases más 

necesitadas una profesión, ahora se plantea convertirlos en profesionales capaces de 

generar su propio empleo, dice en entrevista con EL UNIVERSAL.  

 

De unos años a la fecha, explica la directora, las opciones de empleo se han contraído 

frente a la cantidad de estudiantes que egresan. Al observar esta condición, desde “hace 

ya varios años el instituto tomó la iniciativa de fortalecer la formación de los jóvenes con 

un sentido emprendedor”.  

 

“Les enseñamos a plantear una idea; luego, cómo se puede construir un proyecto y hacer 

un plan de negocios; enseguida, convertirlo en una empresa legalmente establecida. De 

esa manera (al egresar) pueden conseguir un empleo en una empresa, saben cómo 

funciona, pero si deciden generar su propio negocio, tienen los elementos para hacerlo”, 

afirma.  

 

Para insertar al IPN y a sus egresados en la sociedad del conocimiento, la directora 

comenta que el desafío está en “reforzar más otros idiomas: el matemático, la legua 

madre y el de las comunicaciones y la información”.  

 

Escuela líder  

 

Previo a la ceremonia del Día del Politécnico, que se celebrará hoy con la entrega de la 

medalla Lázaro Cárdenas y un concierto en el Palacio de Bellas Artes, Bustamante Díez 

afirma que el IPN se mantiene como la institución líder del sistema tecnológico en nuestro 

país.  
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“Es un liderazgo en diferentes sentidos: por su nivel de formación, que sigue siendo de 

primerísima calidad; segundo, el tamaño de las institución; tercero, por la proyección de 

nuestros jóvenes a niveles de mayor formación, y que se han fortalecido los grupos de 

investigación”, dice la directora.  

 

En esa tarea, agrega, “uno de los pendientes es establecer esa comunicación más franca 

con los demás elementos del sistema tecnológico (bachilleratos, universidades e 

institutos) para constituirnos en un bloque sólidamente interconectado”.  

 

Al hacer un balance sobre cómo llega el Politécnico a los 75 años, asegura que lo hace 

“joven, fuerte, entusiasta y lleno de proyectos. ¿Qué te diría que le duele? El inglés, la 

autoestima, pero fuera de eso tenemos científicos al nivel de cualquiera en el mundo”.  

 

“Reconozco que algo tenemos que hacer para reforzar la estima politécnica. Nuestros 

jóvenes necesitan un algo que les haga sentirse seguros, de que son extraordinariamente 

capaces, que están muy sólidamente formados y que pueden competir con cualquiera”, 

dice la directora.  

 

Una década después de administraciones encabezadas por el PAN, y de estar ligado 64 

años a la estructura del PRI, Bustamante Díez confirma que en este festejo el Instituto 

Politécnico “se ratifica como institución del Estado mexicano: gratuita, popular, laica y 

abierta a todos”.  

 

Estima que una proporción cercana a 50% —de los 157 mil alumnos— “constituye la 

primera generación de su familia que llega al nivel superior”.  
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Asegura que la visión “de dar educación a los campesinos y obreros (establecida en el 

decreto de creación) la hacemos de una manera natural; no vamos a los barrios bajos o a 

los más pobres a decirles „vénganse al Poli‟, eso no necesitamos hacerlo”.  

 

Protagonistas de la vida nacional  

 

En la historia de la institución se suman hasta ahora 800 mil egresados que, desde 1936, 

fueron protagonistas de la construcción de instituciones como Petróleos de México 

(Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE); en otras secretarías, y en la 

construcción de carreteras, puentes y presas en toda la República. Decenas de ex 

alumnos han sido protagonistas en la vida política del país.  

 

Al respecto, la directora afirma que en este momento “falta este cambio en la forma de 

preparar a los jóvenes, de manera que se enriquezcan los liderazgos y que esto permita 

que vuelvan a estar en los primeros niveles”, debido a que “en las posiciones más 

importantes vemos un predominio de egresados de escuelas privadas”.  

 

A nombre de los politécnicos, la primera mujer en ocupar el máximo cargo en el instituto 

fundado en 1936 por Lázaro Cárdenas, asegura que hoy “se percibe en la comunidad ese 

orgullo de ser parte del Estado mexicano. No de un gobierno que dura seis años, sino de 

esa estructura que le da sentido a la patria, que le da funcionalidad a este país y en donde 

sí nos reconocemos como un actor importante”.  

 

Yoloxóchitl Bustamante llega a esta celebración como la directora número 26 del IPN. 

Sobre lo ocurrido en estas siete décadas, reconoce: “El porrismo fue una etapa negra, 

trataremos de que nunca vuelva a aparecer”.  
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Previo a que inicie el proceso electoral de 2012, pide a los partidos que “no rompan la 

tranquilidad institucional”. Para sus alumnos, ruega: “No quisiera que los usen como carne 

de cañón de ningún movimiento; que los respeten como ciudadanos”.  
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USAN MÁS INTERNET VÍA MÓVILES EN MÉXICO 
 
Marisol Ramírez 
 
La Asociación Mexicana de Internet (Amipci) dijo que en los 34.9 millones de usuarios de 

internet en México (aumento de 14% con relación al año anterior) está creciendo el 

acceso a través de dispositivos móviles: laptops con 67%, smartphones con 26% y, este 

año, figuran las tablets en el estudio con 7%, lo cual no sucedió el año anterior.  

 

De los usuarios de internet al cierre de 2010, 48% acceden desde casa, 39% lo hacen 

desde sitios públicos, 19% desde el trabajo y 11% desde la escuela.  

 

El 51% de los usuarios son hombres y 49% son mujeres, predominan los usuarios con 

edad entre 12 y 17 años con 27%.  

 

Dentro de las actividades que realiza el usuario de internet aumentó el porcentaje que 

accede a redes sociales con 61% y ocupa el cuarto lugar; enviar y recibir emails se 

mantiene en primer lugar con 90%.  

 

Indica que seis de cada 10 mexicanos acceden diario a una red social, de las cuales las 

tres más usadas son Facebook (39%), YouTube (28%) y Twitter (20%).  

 

“Los jóvenes debe tener una alfabetización digital para que empresas los contraten”, dijo 

Mauricio Braverman, presidente la Amipci. Agregó que una segunda razón para 

aprovechar internet es para poner una pyme “porque en la vieja economía abres un local 

de servicios pero estaría limitada a tus clientes físicos de alrededor o por el contrario, 

podrías abrir una tienda digital para tener una base de clientes más amplia y una base de 

proveedores mayor”, dijo.  
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Y una tercera vertiente es el del emprendedor, que no quiere una pyme pero tiene una 

gran idea como la de Mark Zuckerberg y muchos otros en Silicon Valley.  

 

Creación de talentos  

 

Braverman dijo que en México hace falta crear círculos de conocimiento donde la 

academia, la industria, el mercado y el financiamiento se mezclen como buena receta 

para crear talentos que desarrollen innovación. “Por ejemplo, una red social da valor y se 

puede capitalizar como Facebook, valuada en 50 mil millones de dólares. Tener talentos 

con una capacidad de networking o relacionar ideas con empresas en la red que generen 

trabajo en equipo”, dijo.  

 

“Desde el gobierno pedimos a los jóvenes que se acerquen porque estamos 

estructurando los programas de apoyo como „Adelante‟. La Secretaría de Desarrollo 

Económico tiene financiamiento de corto plazo. Los jóvenes pueden crear una página o 

un blog para promover un producto o un negocio”, expresó Abraham Rodríguez, director 

de Innovación Tecnológica del gobierno del estado de Veracruz. 
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LOS MUSEOS DE LA CIUDAD FESTEJAN SU DÍA 
Instituciones y universidades han organizado visitas guiadas, simposios, talleres y 

charlas 

 

Alejandra Hernández Clínica de Periodismo 

 

Para celebrar el Día Internacional de los Museos, establecido por el Consejo Internacional 

de Museos de la UNESCO (ICOM) en 1977, diversas instituciones culturales, 

universidades y organizaciones privadas han preparado una serie de actividades gratuitas 

que incluyen recorridos y visitas guiadas por exposiciones, talleres y charlas. En estas 

últimas se abordará el tema propuesto para este 2011 por el ICOM: “Museo y memoria, 

los objetos cuentan tu historia”.  

 

En los recintos del INBA  

 

Como parte de las actividades con las que el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) se 

une a este festejo mundial, se encuentra Logística de una exposición, que es una visita 

guiada y una charla sobre la muestra Crisiss. América Latina, arte y confrontación: 1910-

2010, y que se realizará hoy en el Museo del Palacio de Bellas Artes a las 18:00 horas.  

 

En los museos y galerías del Circuito Chapultepec-Reforma también se festejará en 

grande este día.  

 

Mañana, de 10:30 a 12:00 y de 15:00 a 17:00 horas, en el Museo de Arte Moderno (MAM) 

se impartirá un taller de expresión creativa dirigido al público infantil en el que se narrará 

la Historia del museo y se ofrecerá una visita guiada a la exposición Graciela Iturbide 

Retrospectiva (1969-2008).  
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El sábado 21 y el domingo 22 de mayo, de 12:00 a 14:00 horas, se impartirá nuevamente 

ese taller.  

 

Ahí mismo, en el MAM, se impartirá el taller de fotografía Otras miradas. Fotógrafas en 

México (1872-1960), que hoy se realizará de 11:00 a 13:00 horas y estará dirigido a 

estudiantes de preparatoria. El mismo taller, pero dirigido a maestros de preparatoria, se 

llevará a cabo de 16:00 a 17:30 horas. Mientras que el viernes 20, de 11:00 a 13:00 

horas, estará dirigido a mujeres de zonas marginadas del Distrito Federal.  

 

Para el sábado 21 y domingo 22 de mayo, a partir de las 10:00 horas, el Museo Rufino 

Tamayo Arte Contemporáneo ha organizado el taller “Bitácora de viaje”, en el que, con 

motivo de esta celebración y de la exposición Uno sin el otro, Fotografías y películas de 

viaje de Rufino, los visitantes podrán participar en la elaboración de una bitácora de viaje.  

 

En el centro de la ciudad, a las 19:00 horas, el Museo Nacional de Arte ofrecerá una visita 

guiada por la muestra El vuelo de las imágenes, arte plumario en México y Europa.  

 

Los espacios del INAH  

 

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) se une a esta celebración a través 

de el Museo Nacional de Antropología, donde, el viernes 20 y el sábado 21 de mayo, de 

las 10:00 a las 15:00 horas, los asistentes podrán participar en un taller sobre los 

llamados juegos de los vientos.  

 

Mientras que, del 17 al 21 de mayo, a las 12:00 horas, el Museo del Templo Mayor 

ofrecerá la conferencia Tierra y Luna. Coyolxauhqui y Tlaltecuhtli.  

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/05/11 CULTURA 16 

 

Recintos capitalinos  

 

Como parte de del programa Noches de museos, implementado por la Secretaría de 

Cultura del DF, hoy, de las 19:00 a las 22:00 horas, en el Museo de la Ciudad de México, 

se podrá apreciar la exposición Códice AQ, del fallecido caricaturista mexicano Abel 

Quezada.  

 

Mientras que de 19:00 a 20:00 horas, en el Museo Archivo de la Fotografía, habrá visitas 

guiadas de las exposiciones Huellas, de Silvana Agostoni; Jardín, de Janelle Lynch, y 

Vigilancia, de Luis Aguilar.  

 

Noches de museos también incluye la mesa redonda Conceptos centrales de la obra del 

filósofo Walter Benjamin, que se realizará hoy en el Centro Cultural de España a las 19:00 

horas, así como la presentación del libro Los derechos culturales en el marco de los 

Derechos Humanos, a la misma hora, en el Museo del Estanquillo.  

 

El tema propuesto para este año por el ICOM: Museo y memoria, se discute desde el 16 y 

hasta el 22 de mayo en el simposio Museos y Memoria, que se realiza en el Museo 

Memoria y Tolerancia de 9:00 a 18:00 horas.  

 

Museos universitarios  

 

A través de sus museos, la UNAM también se une a esta celebración. Hoy, en el Museo 

Universitario Arte Contemporáneo (MUAC) se ofrecerán pláticas relacionadas con el tema 

Museo y memoria.  
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A las 11:00 horas, se ofrecerá la charla Preservar y conservar la memoria; a las 11:30, 

Políticas de archivo y reactivación de memoria: proyecto Arkheia; en punto del mediodía, 

Una Historia documentada: reseña del archivo Olivier Debroise y El archivo inSite: registro 

de obras en proceso, y, a las 12:30 horas, Cartografía móvil, una mirada al archivo Felipe 

Ehrenberg.  

 

También en el MUAC, pero a las 13:00 horas, se realizará una visita especial al Archivo 

Ehrenberg en Arkheia para conocer los diversos materiales que lo integran.  

 

Y, a lo largo del día se impartirán talleres gratuitos relacionados con el tema que este año 

ha propuesto el ICOM.  

 

A partir de las 10:00 horas, en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco, habrá visitas 

guiadas a las diferentes exposiciones, así como talleres y actividades artísticas.  

 

Otros programas  

 

Para celebrar el Día Internacional de los Museos, el Museo Soumaya ha preparado El 

museo hace memoria..., una visita y un taller que permitirá conocer la historia de ese 

nuevo recinto cultural. La cita es hoy a las 10:30, a las 12:00, a las 15:00 y a las 17:00 

horas.  

 

Además, hoy en el Museo Dolores Olmedo Patiño habrá entrada libre.  

 

Ahí mismo, mañana y el sábado se impartirán algunos talleres populares con motivo de 

este festejo. 
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HASTA EL MES DE JULIO. ASPECTO DE “ALAS DEL MUNDO INDÍGENA”, EN EL MNA 
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“MÉXICO NECESITA HABLAR DE DERECHOS 
CULTURALES” 

Para el antropólogo Bolfy Cottom, el país no tiene las condiciones para ser 

creativos 

 

Alida Piñón 

 

México, dice el antropólogo Bolfy Cottom, vive uno de los más sangrientos episodios de 

su historia y en algunas regiones la prioridad es la sobrevivencia misma. Sin embargo, 

apunta, aunque podría parecer frívolo, hoy más que nunca es pertinente hablar sobre los 

derechos culturales.  

 

“El problema que vivimos respecto a la confrontación con el crimen está eliminando 

distintas formas de ser del mexicano porque no hay condiciones para vivir en paz, 

tampoco existen las condiciones máximas para ser creativos en términos de valores 

culturales, por eso es tan pertinente hablar de los derechos culturales, porque no se 

pueden disociar del derecho a la vida”, dice.  

 

Constitucionalmente, desde el 2008, los ciudadanos tenemos “derecho a la cultura”, 

término que fue aprobado por unanimidad por la Cámara de Diputados, pero para el 

doctor en Derecho e investigador de la Dirección de Estudios Históricos del INAH, pese a 

que los legisladores actuaron de “buena” fe al elevar a rango constitucional el derecho a la 

cultura, el concepto es erróneo.  

 

“Sólo se accede a lo que no se tiene, así que se parte de un falso supuesto de que los 

mexicanos somos una bola de incultos y que con esta reforma se nos quitaría. Esto fue un 

gran error, la cultura existe le guste o no al Estado.  
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Lo que debe hacerse es crear las condiciones para que las distintas manifestaciones 

culturales en términos de riqueza y de aportación valorativa a la sociedad sigan creciendo, 

sobre todo ahora que el país tanto lo necesita”.  

 

Es necesario, dice, hacer un catálogo de los derechos culturales que hasta ahora los 

mexicanos han conquistado, así como realizar un análisis de lo que, en términos 

culturales, efectúan los tres órdenes de gobierno.  

 

“Hemos avanzado en el reconocimiento de las culturas indígenas, pero nos falta incluir a 

otras minorías que han sido excluidas. Luego debemos saber qué infraestructura 

tenemos, qué recursos hacen falta, identificar quienes sí están cumpliendo con sus 

obligaciones en los tres niveles de gobierno. Aún con la reforma a los artículos 4 y 73, con 

todas sus limitaciones, lo que necesitamos es llegar a concreciones en términos de 

política, eso implica, sin duda la vinculación de la educación y cultura”.  

 

A propósito de la publicación de Los derechos culturales en el marco de los derechos 

humanos en México (Miguel Ángel Porrúa, 2011) que será presentado hoy en el Museo 

del Estanquillo a las 19:00 horas, el especialista en legislación cultural lamenta que el 

Estado, pese a su reforma constitucional, ha demostrado desinterés en el tema.  

 

“El estado se ha vuelto muy pragmático, le interesa la cultura en la medida de las 

ganancias que le saca, sólo le interesa como una mercancía. No veo voluntad política, la 

gente ni siquiera tiene noción de lo que es cultura, así que se empieza a trabajar en el 

tema a base de mitos y ocurrencias”, explica.  
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Así como hablamos de la violencia, dice, debemos hablar de la cultura en el sentido de 

sus formas de ser, del derecho a existir y a producir valores que formen a las nuevas 

generaciones. “Es necesario que el Estado tome en cuenta a la sociedad o se volverá 

peligroso”.  

 

 
ESPECIALISTA. EL LIBRO “LOS DERECHOS CULTURALES EN EL MARCO DE LOS DERECHOS HUMANOS EN 

MÉXICO” SERÁ PRESENTADO HOY, EN EL MUSEO DEL ESTANQUILLO, A LAS 19 HRS 
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SEGURIDAD, CON CULTURA CIUDADANA 
DF avanza en proyectos de integración: Antanas Mokus 

 

Fernando Martínez 

 

Los pueblos fuertes sobre la faz de la Tierra son aquellos en que la economía y la cultura 

se integran. “No se trata sólo de corregir desigualdades sino también de incluir a todo 

mundo en la ciudadanía”, así lo expresó el ex candidato presidencial de Colombia, 

Antanas Mockus.  

 

“¿Quieren seguridad?, construyan ciudadanía”, agregó el político sudamericano tras 

participar en la presentación del reporte general de acciones de cambio cultural y 

resultados de la primera fase del programa: “Los 10 comportamientos”, organizado por el 

Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Procuración de Justicia del DF.  

 

Durante su reflexión mencionó que todos los ciudadanos tenemos algo de “mala leche”, 

de “patancito” por lo que es necesario un ejercicio de autorregulación y si no funciona, 

entonces viene la regulación que se fundamenta en la policía y la justicia.  

 

Comentó que en su visita a México, encontró que en el Distrito Federal se está avanzando 

en la integración de una cultura ciudadana.  

 

Hechos como el de tirar basura mal colocada en el lugar adecuado, el cuidar y reusar el 

agua, el recoger chicles tirados en la calle y evitar la contaminación, o enseñarse a cruzar 

la calle de forma correcta, son como pequeños “faules” que un árbitro en el futbol no deja 

pasar y termina con un final de partido bien dirigido.  
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En este caso la ciudadanía debe funcionar con su propio árbitro. “Es como cuando 

pequeños, en el barrio, se organizaba un partido de futbol, pero como no teníamos dinero 

para contratar un árbitro, todos asumíamos la función”, dijo.  

 

Un buen ciudadano es el que entiende la ley y la respalda y que se guía por su 

admiración en la misma, mencionó. En la ciudad de México la promoción de “Los 10 

comportamientos” es una acción que se debe profundizar quizás en un comportamiento 

11.  

 

Hay líderes que han entendido claramente lo que es la cultura ciudadana y la necesidad 

de construirla, así lo manifestó quien fuera alcalde de la ciudad de Bogotá.  

 

Se refirió al jefe de gobierno, Marcelo Ebrard, y al presidente del Consejo Ciudadano, Luis 

Wertman, como esos líderes que buscan acertadamente la cultura ciudadana.  

 

En su momento, Luis Wertman informó que en siete meses más de 50 mil ciudadanos han 

sido regulados en su comportamiento, además se han efectuado más de 240 jornadas de 

concientización y acción pedagógica. 
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COMIENZA HOY EL FESTIVAL PAPIROLAS EN 
GUADALAJARA 

 
JORGE CABALLERO 
 

Con el tema del agua, el Festival Creativo para Niños y Jóvenes Papirolas 2011 celebrará 
su 16 aniversario en el contexto de la Expo Guadalajara, que se inaugurará hoy y 
concluirá el 22 de mayo. En entrevista con La Jornada, Igor Lozada, director de difusión 
cultural de la Universidad de Guadalajara, que sustenta este encuentro, dijo: “Es un 
festival pedagógico en el que habrá 50 talleres, que van desde la conciencia ecológica 
hasta los derechos de los niños; además, la banda Los Patita de Perro ofrecerá un 
concierto, sin contar con las expresiones treatrales y de cuentacuentos”. Igor Lozada 
agrega que este año se esperan 100 mil asistentes, quienes se divertirán y disfrutarán 
“mientras aprenden sobre la importancia del agua como derecho y elemento fundamental 
para la vida del ser humano y del planeta”. 

Talleres interactivos 

Señala: “Este encuentro consiste en la exposición de talleres interactivos en los que cerca 
de 80 mil niños participan en actividades artísticas, educativas y recreativas, así como en 
la presentación de espectáculos con artistas de diferentes disciplinas, como músicos, 
cuentacuentos, titiriteros y actores nacionales y extranjeros, que alimentan el desarrollo 
de la creatividad y conocimientos diversos de niños y jóvenes”. 

Igor Lozada explica: “La papirola para nosotros representa la creatividad humana, es esta 
hoja de papel que se convierte en mil formas diferentes y siempre nos lleva a la 
imaginación, es este espacio lúdico para que la gente lo disfrute, porque afortunadamente 
ya empezamos a tener en las anteriores ediciones afluencia familiar, de toda la zona 
centro-occidente de la República Mexicana, o sea, es un buen pretexto para visitar 
Guadalajara”. La venta de boletos para público en general será por medio de Ticketmaster 
y en las taquillas de la Expo Guadalajara. 
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Se buscará que comparezca a finales de junio, señala Eguren 

LEGISLADORES: LA RECTORA DE LA UACM SERÁ 
LLAMADA A RENDIR CUENTAS OTRA VEZ 

 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 

Diputados de las comisiones de Educación y Ciencia y Tecnología de la Asamblea 
Legislativa del Distrito Federal (ALDF) acordaron convocar de nueva cuenta a la rectora 
de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Esther Orozco Orozco, 
para que rinda cuentas ante el órgano legislativo. 

El presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología, Sergio Eguren, planteó que la 
reunión se lleve a cabo a finales de junio, con el fin de dar tiempo a que sesione el 
Consejo Universitario de esa casa de estudios y autorice a la servidora pública acudir al 
recinto. 

Los diputados dieron a conocer la carta enviada por la rectora de la UACM en la que 
solicita posponer la fecha de la mesa de trabajo, con el argumento de que primero debe 
tratar el tema ante el Consejo Universitario. 

Por separado, en conferencia de prensa, el diputado del PAN Juan Carlos Zárraga 
exhortó a los consejeros universitarios a permitir la presencia de Orozco Orozco ante los 
asambleístas y no utilizar la autonomía de la UACM para evitar la rendición de cuentas. 

Es inaceptable que, envueltos en esa bandera de la autonomía, no permitan que la 
rectora venga y explique a los diputados, que somos los representantes de los 
ciudadanos, en qué se han usado los más de 5 mil millones de pesos que se le han 
destinado en 10 años, comentó. 

Sin embargo, la coordinadora de la bancada panista, Mariana Gómez del Campo, anticipó 
que los panistas buscarán ir más allá de la rendición de cuentas. 
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Señaló que la autonomía implica conservar con entera libertad e independencia aquello 
que constituye la esencia de una casa de estudios, que es la investigación y la cátedra; 
después expresó que pretenden profesionalizar a la UACM. 

Queremos involucrarnos en los planes de estudio y hacer una universidad de vanguardia 
y a la altura de los capitalinos, apuntó. 

En coincidencia, Zárraga afirmó que van a sugerir a la UACM que opere bajo índices y 
criterios de calidad internacionales. 
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Afina la propuesta de presupuestos educativos plurianuales 

OBLIGA A AJUSTAR GASTO EXENCIÓN DE IMPUESTOS A 
COLEGIATURAS: ANUIES 

Con dos nuevos campus la UAM aumentaría su matrícula en 50% 

El secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies), Rafael López Castañares, aseguró que el impacto de hacer 
deducibles de impuestos las colegiaturas oscila entre 11 mil y 13 mil millones de pesos, 
por lo que será necesario “ajustar” la propuesta presentada ante los dirigentes de los 
partidos políticos y coordinadores de las bancadas en la Cámara de Diputados para 
aplicar presupuestos plurianuales para la educación superior. 

En entrevista, luego de participar en el anuncio de la campaña Yo mujer, del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), destacó que la próxima semana se tendrá lista la versión 
definitiva del documento elaborado por la Anuies y que deberá ser aprobado por el 
Consejo Nacional de ese organismo, que se reunirá el próximo 6 de junio. 

López Castañares indicó que la decisión del presidente Felipe Calderón de exentar del 
pago de impuesto el monto de las colegiaturas en instituciones privadas “sin duda tiene un 
impacto en nuestra propuesta de presupuestos plurianuales y en el piso mínimo de 
financiamiento del cual debemos partir para ir incrementando año con año los recursos, 
por lo que debemos hacer un análisis profundo y evaluar en cuánto se han movido los 
números”. 

Agregó que una vez aprobado, “insistiremos ante los legisladores en la Cámara de 
Diputados y con los dirigentes de los partidos políticos para que avancemos en esta 
iniciativa que tiene futuro y ayudará a consolidar a las instituciones públicas de educación 
superior en el país”. 
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Trato sensible 

En entrevista por separado, el rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), 
Enrique Fernández Fassnacht, afirmó que se requieren más de mil 500 millones de pesos 
para la construcción de las unidades Cuajimalpa y Lerma, adicionales a los fondos 
destinados a equipamiento y creación de nuevas plazas docentes, y agregó que con la 
consolidación de los dos campus universitarios “podría crecer 50 por ciento nuestra 
matrícula, es decir, atenderíamos a casi 70 mil alumnos”. 

Luego de encabezar el arranque de la Caravana por el Agua Ce Atl, en la Casa de la 
Primera Imprenta, demandó un trato “sensible y especial” para la UAM en la asignación 
presupuestal de 2012. 

Indicó que presentará un proyecto (ante los diputados) en el cual “se establezcan 
claramente nuestras necesidades, y el porqué no podemos ir a un esquema donde se 
plantee un incremento de un dígito, y que éste sea menor a 5 por ciento”. 

Fernández Fassnacht aseguró que la UAM está comprometida con el crecimiento de la 
matrícula universitaria, pero advirtió que “es una tarea que no podemos hacer solos”. 

Además manifestó su preocupación porque se han “congelado la creación de nuevas 
plazas docentes en las universidades, lo que puede ser viable en una institución que ya 
no tiene hacia dónde crecer, pero no es nuestro caso”. 

Nosotros, explicó, necesitamos de nuevos profesores de tiempo completo, pues 
estimamos, una vez estabilizado el crecimiento de la matrícula, un promedio de 25 
alumnos por docente, y para ello necesitamos nuevas contrataciones. 
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Enfrentan obstáculos para alcanzar altos puestos: Bustamante 

INICIA LA CAMPAÑA YO MUJER EN EL IPN; ESPACIO PARA 
CONSTRUIR SU AUTONOMÍA 

 
LAURA POY SOLANO 

Con el programa Yo mujer, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) será la primera casa de 
estudios en el país en aplicar una propuesta de desarrollo integral para alumnas, 
profesoras y trabajadoras administrativas, por medio de estrategias de autoconocimiento, 
toma de decisiones, responsabilidad personal y creación de proyectos propios, divididos 
en cuatro áreas: cognitiva, sicológica, política y económica, afirmó Yoloxóchitl Bustamante 
Díez, directora general del IPN. 

En su mensaje, durante la presentación de esta iniciativa, indicó que además se 
fomentará la creación de redes de mujeres que permita convertirlas en participantes 
activas de los cambios y transformaciones del IPN y del país. A través de la página 
electrónica (www.yomujer.ipn.mx), explicó, se ofrecerán materiales, diseñados ex profeso, 
información y asesoría para abordar diferentes temas de sensibilización y perspectiva de 
género. También se realizarán talleres y convenios con otras instituciones para impulsar 
la construcción de nuevos liderazgos. 
 
En el campus Zacatenco, acompañada del secretario general de la Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), Rafael López 
Castañares, Bustamante Díez recordó que de 2008 a la fecha y gracias a la campaña de 
prevención y erradicación del acoso y hostigamiento escolar o laboral, se han atendido 
180 denuncias, de las cuales 98 por ciento corresponde a mujeres. 
 
Destacó que se han detectado casos de acoso u hostigamiento verbal, físico, sexual, e 
incluso, robo de proyectos académicos, patrimonial y de derechos de autor. Indicó que 
con estos resultados se consideró como una necesidad imperiosa aplicar otra estrategia, 
coordinada por el Programa institucional de gestión con perspectiva de género, a fin de 
consolidar las estrategias de sensibilización, en una institución, que reconoció está 
caracterizada por la presencia de los hombres. 

http://www.yomujer.ipn.mx/
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Aseguró que es necesario seguir impulsando la construción de una autonomía que les 
permita a ellas no sólo romper el llamado techo de cristal, dado que aún enfrentan 
muchos obstáculos para alcanzar los cargos de alto nivel, pues muchas mujeres no 
pueden aceptarlos porque en casa no hay quien cuide los hijos o no tienen las 
condiciones en el hogar para dedicar muchas horas al trabajo. 
 
Como parte de las acciones del programa se distribuirán materiales elaborados por el 
programa de género de esa casa de estudios, como el denominado Reflexiones nuestras 
de cada día, que contiene 60 preguntas como: ¿te has perdido a tí misma?, ¿qué haces 
cuando te deprimes?, ¿el delegar significa perder poder?, así como un planificador 
mensual en el que se establecen metas a mediano y largo plazo. 
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PLANTEAN DIPUTADOS QUE DELEGADOS SE HAGAN CARGO DE 
SUS NI-NIS 

JENNIFER ALCOCER MIRANDA 

 

 

Diputados locales de la Asamblea Legislativa urgieron a realizar reformas a las leyes 
Orgánica local, de la Administración Pública y de las y los Jóvenes para que cada 
delegación tenga la obligación de disminuir la población denominada ni-nis (adolescentes 
que ni estudian, ni trabajan). 
 
La iniciativa presentada por Raúl Nava Vega, del partido del Trabajo y Adolfo Orive, del 
Verde Ecologista de México, pretende que cada demarcación imparta talleres sobre 
oficios u artes que aporten opciones de activación social de este sector de la población. 
 
Lo anterior, debido a que señalaron que este fenómeno socioeconómico va en aumento, 
registrándose en la ciudad de México aproximadamente 120 mil ni-nis de entre 14 y 29 
años de edad. 
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En conferencia de prensa, los asambleístas dijeron que es tema de prioridad y que se 
toman medidas para disminuirlo, por lo que la ley debe ofrecer medidas alternas para los 
jóvenes y facilitar su incorporación activa a la sociedad. 
 
Por lo que de aprobarse la iniciativa será obligación de los 16 jefes delegacionales 
interesar a los jóvenes a que exploten sus capacidades y aptitudes en talleres de 
aprendizaje, mientras que la Secretaría de Trabajo local será la encargada de supervisar 
la operación, funcionamiento y certificación de las actividades. 
 
Orive Bellinger dijo que entre las actividades u oficios que podrán impartirse se 
encuentran los de corte y confección, bordado, cocina y repostería; peluquería, peinados 
y manicure; cerámica; vitrales; carpintería; herrería; electricidad; artes plásticas y dibujo; 
fotografía digital; computación, y tendrán un reglamento interior que controlará su 
funcionalidad. 
 
Adelantaron que solicitarán a los presidentes de las Comisiones Unidas de Juventud y 
Administración Pública, en donde se encuentra esta iniciativa, se trabaje en el dictamen 
para que en el próximo periodo ordinario de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal 
(septiembre-diciembre) se pueda aprobar e impulsar una partida presupuestal para estos 
talleres desde enero de 2012. 
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I.El secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, inicia este miércoles una gira de 
trabajo por los estados de Chiapas, Oaxaca y Veracruz, con el objetivo de revisar la 
agenda sobre migración, por lo que visitará estaciones, así como albergues operados por 
asociaciones no gubernamentales, pasos fronterizos, y va a poner en marcha centros de 
control de confianza móviles para evaluar al personal del INM, además de tener reuniones 
con funcionarios de Guatemala. El objetivo es dejar a un lado la impresión de que el 
gobierno mexicano es candil de la calle y oscuridad de su casa. Tan sólo ayer, rescataron 
a 513 migrantes que viajaban en el interior de dos tráileres. 

II.Quizá el nombre de Adrián Fernández lo remita al automovilismo, pero este Adrián 
nada tiene que ver con las carreras… o, mejor dicho, sí, sólo que no con las de 
automóviles, sino las presidenciales en el PAN. Él fue quien hace seis años le coordinó la 
campaña interna a Santiago Creel. Hoy, sin embargo, es su rival, está en otro lado, con 
Alonso Lujambio. Cuentan que desde algún lugar muy cerca de Polanco el funcionario 
tiene una estructura que ya trabaja por todo el país, para impulsarlo a quedarse con la 
candidatura presidencial. 

III.Para que no quede sólo en la foto el asunto de la unidad del PRD, los respectivos 
equipos de Andrés Manuel López Obrador, Marcelo Ebrard y Alejandro Encinas han 
comenzado a trabajar de manera coordinada con el objetivo de sacar adelante la 
campaña del perredista en el Estado de México. Esta semana ya hubo una primera 
reunión entre los hombres que manejan los dineros y la logística de esos tres personajes 
políticos. En el encuentro estuvieron, por un lado, Octavio Oropeza, del equipo de 
AMLO; Jesús Valencia, por el grupo de Ebrard, y Aarón Mastache, cercano a Encinas. 
A ver si con ello logran que remonte, aunque sea unos puntitos, pues va en último lugar. 
Incluso juntando a Bravo Mena y a Encinas, el priista Eruviel Ávila lleva hasta 20 de 
ventaja. 
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IV.Los agentes aduanales del país están solicitando que empiece una investigación contra 
José Guzmán Montalvo, quien fue administrador general de Aduanas durante el sexenio 
de Vicente Fox y al mismo tiempo era empresario del ramo aduanal. Se tiene 
conocimiento de que al menos durante su gestión abrió dos empresas relacionadas 
directamente con la importación y exportación de bienes y servicios, actividad que regula 
la institución que encabezaba. ¿La Secretaría de la Función Pública ya estará trabajando 
en esta investigación? ¿O será la Comisión Permanente la que revise el tema? 

V.El líder de la CNOP, Emilio Gamboa, ya dijo que el próximo candidato del PRI saldrá 
del sector popular, por eso ya reactiva a organizaciones con gran presencia ante la 
sociedad, como la de enfermeras, la de arquitectos y hoy hablará con los abogados, pues 
se va a reunir con José Elías Romero Apis, y mañana con los integrantes del Instituto 
Nacional de Contadores Públicos al Servicio del Estado, Incopse, cuando también asistirá 
la secretaria general del CEN del PRI, Cristina Díaz. Se nota que el tricolor está de 
regreso y quiere reactivar las bases y estrategias que los mantuvieron tantos años en el 
poder. 

VI.En Querétaro, el llamado del gobierno federal para combatir al crimen organizado se 
está tomando muy en serio. Por ejemplo, el gobernador José Calzada Rovirosa ordenó 
un incremento de 10% directo al salario de los policías estatales. ¿El objetivo? Mejorar 
sus condiciones económicas y la dignificación de ese agrupamiento. Además, se 
entregarán en los próximos días vehículos y unidades especiales. Justamente por eso es 
uno de los estados más seguros del país. 
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CARLOS ORNELAS 
UN DOMINGO CUALQUIERA 

 

El presidente Calderón, el titular de la SEP, Alonso Lujambio, y la presidenta 
vitalicia del SNTE forjaron sus piezas oratorias con base en datos inflados y 

propuestas de cambio, que reciclan desde hace tres años, cuando el gobierno 
federal y el Sindicato firmaron la Alianza por la Calidad de la Educación 

 

Al observar los videos y leer las notas que reportan el festejo en el Castillo de 
Chapultepec, pudiera pensarse que, más que festejar a los docentes, el rito del Día del 
Maestro fue una celebración del poder de Elba Esther Gordillo. La coronación de 20 años 
de trabajo en la gobernación de la educación básica, el ISSSTE y otras dependencias 
federales y de los estados. ¡Un imperio! Fue una ceremonia en autoelogio, pero sin 
argumentos convincentes. 

El presidente Calderón, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, y la 
presidenta vitalicia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, forjaron sus 
piezas oratorias con base en datos inflados y propuestas de cambio, que reciclan desde 
hace tres años, cuando el gobierno federal y el SNTE firmaron la Alianza por la Calidad de 
la Educación. 

A pesar del esfuerzo y el énfasis, las arengas de los tres sonaron a retórica sin base; en 
esencia, recetaron placebos para males graves. Las palabras de la señora Gordillo fueron 
las que parecieron más fingidas, al proponer reformas que sus vicarios en la Comisión 
rectora de la ACE se han encargado de torpedear. Y sorprende que el Presidente y el 
secretario se las crean, o aparenten que se las creen, después de tanta hipocresía, de 
negociaciones interminables y hasta de insultos que los fieles de esta señora les han 
proferido. 

La señora Gordillo casi exigió que se siga adelante con la evaluación universal de los 
maestros, cuando han sido sus vicarios quienes la han sembrado de obstáculos.  
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Esa propuesta se va a desmoronar y, en vez de una evaluación universal, la parte sindical 
insistirá, como lo consignó su jefa, en el establecimiento de la norma mexicana de calidad 
educativa. Un artificio diseñado para disfrazar lo evidente: la mala calidad de la educación 
básica mexicana. 

Cómo puede confiar uno en las palabras de los gobernantes y de la lideresa sindical 
cuando ni siquiera han hecho trasparente el número de maestros comisionados a labores 
políticas y sindicales (aunque a muchos los disfracen de asesores técnicos pedagógicos o 
auxiliares de supervisiones de zona). El “padrón de maestros”, que ya es una obligación 
legal, se frena desde los estados, donde los delegados de la señora Gordillo controlan la 
educación básica. A fe mía que la camarilla hegemónica del SNTE quiere fijar las reglas 
del juego político y por eso condiciona ligar un proyecto del gobierno, la evaluación 
universal de docentes, con lo de la norma que propuso el Sindicato desde su Congreso de 
Educación de 2007. 

Cuando la señora Gordillo asienta que el Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación debe ser independiente y ciudadano, en realidad dice que debe ser 
emancipado del gobierno y que quienes lo administren sean fieles a su camarilla. 
Además, es mirar hacia adelante. Si acaso se estableciera esa evaluación universal de 
docentes, el INEE, ya colonizado, sería el encargado de esa tarea. 

Un círculo perfecto. 

También se escuchó insincera su demanda de reformar la Carrera Magisterial. Desde a 
firma de la ACE quedó plasmado que ese esquema de incentivos a los trabajadores de la 
educación se reduciría a tres factores, donde el desempeño de los estudiantes sería el 
principal. La parte sindical boicotea esa propuesta, a pesar de que la firmó, tal vez porque 
le arrebataría el control que tiene sobre quiénes ingresan y se promueven. Allí no habrá 
progreso, por más que el Presidente le haya “tomado la palabra” a la señora Gordillo. 
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Al ver a la señora Gordillo apoyarse en el brazo del secretario Alonso Lujambio (quien se 
agachó debido a su elevada estatura) por una lastimadura en el tobillo, y escoltada por el 
presidente Calderón, el símbolo es claro: ella prima en la educación básica. Ella fue la 
festejada por el gobierno de la República, no la masa de maestros mexicanos; para ellos, 
el Día del Maestro fue un domingo cualquiera. 

Al constatar cómo Elba Esther Gordillo gobierna la educación básica de este país y crece 
su imperio, alguno pensará que se merece ese homenaje y más. 

Retazos 

El movimiento que la Coalición Ciudadana por la Educación quiere echar a andar le 
mandó un mensaje a la señora Gordillo: “¿Tú le crees a Elba Esther? Yo tampoco. Que 
devuelva lo que no es suyo”. Pero parece que el Presidente y el secretario sí le creen. 

        *Académico de la UAM 
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SER MAESTRO 
 

No sé si ser profesor universitario, como yo me gano la vida, es mucho o poco. Para 
algunos, poco, una cosa que se refleja en que los “profes” no ganamos lo que ganan los 
burócratas o los ejecutivos de las empresas. Según otros, entre los que me incluyo, el ser 
maestro es un honor y una gran responsabilidad, más allá de cuánto gane uno 
haciéndolo. Es más, ser profesor es una tarea especial en la que, además de enseñar, se 
aprende. 

Se trata de una labor especial porque, al estar frente a un grupo, se tiene la oportunidad 
de “ingresar” a la cabeza de los alumnos y dejar ahí algo que perdure. De hecho, el punto 
no es sólo transferir conocimientos, sino tratar de transmitir valores: el profesor enseña en 
todo sentido. Además, los maestros no lo son de cualquiera, sino de quienes encarnan el 
futuro del país. Así, no es buen profesor quien se queja de la ilegalidad para luego 
regalarle un par de puntos a la chica guapa del salón o al alumno que le “hace la barba”. 
Tampoco es buen maestro quien, frente al letrero de “no fumar” que hay en la cafetería de 
su universidad, no sólo no le pide a sus alumnos que apaguen sus cigarros sino que fuma 
junto con ellos. Mucho menos es buen “profe” quien es incapaz de decir “no sé, pero lo 
averiguaré” a un alumno que le hace una pregunta que no puede contestar. 

Quien es maestro es, entonces, para bien y para mal, un ejemplo para sus alumnos. He 
ahí lo especial de la labor. Sin embargo, ahí también radica lo hermoso de la misma. 
Gracias a la naturaleza de nuestro trabajo, los profesores tenemos la oportunidad de ser 
inmortales. 

¿Usted se acuerda, amigo lector, de algún maestro que lo haya dejado marcado con una 
frase, con una acción concreta? ¿Se acuerda del maestro que lo escuchó y aconsejó 
cuando usted era joven?  
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Yo sí recuerdo a muchos de mis maestros, desde los de kínder hasta los de posgrado y lo 
hago, frecuentemente, con una sonrisa, con gratitud. Por supuesto, también me acuerdo 
de aquellos que fueron pésimos: la inmortalidad del profesor no siempre es para bien. 

El maestro enseña pero también aprende. Es más, el buen profesor debe estar dispuesto 
a aprender continuamente. Pero no se trata sólo de aprender más y más conocimientos, 
sino también la manera de transmitirlos mejor, de cómo usar el “mouse” de la 
computadora, etcétera. Para mí, de hecho, hay cuatro cosas que el profesor tiene que 
dominar y jamás debe dar por “aprendidas:” 1) el tema que imparte; 2) el método para 
impartirlo; 3) cómo tratar a los alumnos y, 4), escucharlos. 

De esos cuatro puntos, el más fácil es el primero pues, “simplemente,” hay que 
documentarse, leer mucho, etcétera. Sí: aunque no lo parezca, eso es lo más fácil de ser 
profesor. El segundo punto es más difícil puesto que implica saber hablar ante un grupo, 
dominar la atención del mismo, evitar que los alumnos se distraigan y cosas similares. 

Tercero y cuarto puntos son los más demandantes. Y es que cada cabeza es un mundo. 
Así, estar en contacto con, por ejemplo, 40 alumnos, resulta todo un reto: ¿qué tal si una 
alumna piensa que el maestro la mira soezmente?, ¿qué tal cuando un alumno se siente 
ofendido porque el profesor dice que los diputados no están a la altura de las 
circunstancias y resulta que la madre o la hermana del ofendido es diputada?, ¿dónde 
encontrar la humildad para escuchar a quienes, se supone, están ahí con el objetivo de 
aprender de nosotros y no para enseñarnos algo?, ¿cómo aprender a aprender de quien 
uno debe instruir? 

En verdad, es difícil lograr lo indicado, pero, cuando uno lo concreta, no sólo se siente 
satisfecho sino que ha crecido, ha mejorado, está madurando, tanto en términos 
profesionales como personales. Simultáneamente, se está convirtiendo en un mejor 
maestro, está cumpliendo con lo que le toca: enseñar y aprender. 

Queridos colegas, en nuestras manos tenemos lo más valioso que posee la sociedad: 
nuestros niños y jóvenes. Seamos, pues, buenos maestros. Es por México. 
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JUAN CARLOS SÁNCHEZ MAGALLÁN 

UNAM-USA 

 

San Antonio, Texas, Los Ángeles, California y Chicago, Illinois, serán 
beneficiados con escuelas de extensión universitaria, para difundir la cultura 

mexicana, la lengua española y las leyes migratorias 
 

La Universidad Nacional Autónoma de México siempre ha sido víctima de intrigas, 
acechanzas, felonías y hasta incomprensiones. 

 Si la UNAM no existiera desde hace 100 años, en nuestro país ya se hubiese originado 
otra revolución. A sus enemigos y detractores (por ignorancia), debemos recordarles que, 
muy probablemente, sus antecesores se formaron en esta casa de estudios ya que, 
gracias a su capilaridad social, sus padres tal vez tuvieron la oportunidad de estudiar en 
escuelas extranjeras y, consecuentemente, sus hijos. 

Ahora, gustamos del activismo nacionalista que realiza el rector José Narro Robles. 
Recientemente, en viaje relámpago a la ciudad de Chicago, se reunió con grupos 
académicos méxico-americanos-canadienses y se impulsaron convenios y aliento para 
fortalecer la cultura trinacional extensiva a nuestros connacionales en Canadá y en 
Estados Unidos. 

Formalizó la presencia internacional que promueve la movilidad estudiantil y las 
relaciones académicas con instituciones y organismos de esos países.  

San Antonio, Texas; Los Ángeles, California y Chicago, Illinois, serán beneficiados con 
escuelas de extensión universitaria, para difundir la cultura mexicana, la lengua española 
y las leyes migratorias. 

Las escuelas de extensión constituyen una posibilidad de vincularse con nuestro país, 
mediante el aprendizaje de nuestra cultura y el idioma de México para los vecinos del 
norte. 
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Lo anterior es un reconocimiento al doctor Narro Robles, que atiende, y entiende, que la 
educación pública debe ser la prioridad principal de las políticas educacionales de México, 
para fortalecer conocimiento y preparación de los cuadros profesionales de la nación. 

Valores y principios, obligaciones y responsabilidades, son y deben ser premisas 
fundamentales de los educadores mexicanos para transmitírselos a los alumnos. 

En la celebración del día de los 30 mil académicos de la Universidad Nacional Autónoma 
de México, su dirigente, la química Bertha Rodríguez Sámano, parafraseó: “Si la letra con 
sangre entra, México ha de estar leyendo mucho”.  

Y el doctor José Narro Robles contestó: “En tiempos complicados y difíciles en nuestro 
país, con ejemplos de historia, desarrollo, recursos, posibilidades y con una comunidad 
crítica, libre, informativa y propositiva, debemos continuar con la articulación de esfuerzos 
para mejorar los principios y valores de nuestros educandos y de la sociedad, y nunca, 
nunca, bajar los brazos”. 

Lo anterior serán gotas de lluvia o seguirá incendiándose el país. 

        *Abogado y político 
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APUNTES FINANCIEROS / JULIO SERRANO 
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BURLARSE DE NUESTROS HERMANOS CRUZAZULINOS ES TAN MEZQUINO COMO 
RIDICULIZAR A UN ADOLESCENTE QUE NO LOGRA, EN MIL INTENTOS,  

PASAR UN EXAMEN DE ADMISIÓN 
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TINTERO ECONÓMICO / ALEJANDRO VILLAGÓMEZ 
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ESTRICTAMENTE PERSONAL / RAYMUNDO RIVAPALACIO 

LOS FANTASMAS DE GORDILLO 
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HETERODOXIAS / OTTO GRANADOS 

CUANDO LA TRAICIÓN ES INEVITABLE 
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POR UNA UNIVERSIDAD MORENA 

Invitamos al acto cultural Por una Universidad Morena, No más sangre. Habrá charlas 
sobre la violencia en México y el proyecto alternativo de nación con Pedro Miguel 
(articulista de La Jornada) y Jesús Ramírez (director del periódico Regeneración). Se 
presentará la revista Memoria, entre otras actividades. La cita es mañana a las 12:30 
horas en la explanada de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. 
Informes: universidadmorena@gmail.com, http://redesuniversitarias.blogia.com. 

 
 

MARCHA EN CU 

Marcha-mitin que se llevará a cabo por el circuito de Ciudad Universitaria hasta la 
explanada de la rectoría de la UNAM, hoy a las 12 horas. La cita es en el estacionamiento 
de la Facultad de Filosofía y Letras. Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación 
Superior. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:universidadmorena@gmail.com
http://redesuniversitarias.blogia.com/


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/05/11 ACADEMIA 22 

 
DAVID ALEJANDRO DÍAZ 

INJUSTICIAS DOCENTES 
 

Uno de los deberes más delicados en el desempeño docente es la forma en que evalúa a 
sus alumnos. Se espera que una calificación emane del trabajo y desempeño de cada uno 
de los estudiantes, alineada a una serie de criterios que debieron ser establecidos desde 
el primer día de clase. 
 
Este detalle, establecer con claridad cómo se conforma la calificación, es toral en el 
funcionamiento de un ciclo escolar, puesto que se contará con un referente claro, preciso 
y objetivo para la construcción de una historia académica. 
 
Si el profesor cumple con seguir las reglas que él mismo ha impuesto, no cabe la más 
mínima posibilidad de reclamo ante tal o cual número, pero (y es el eterno problema de 
las personas incongruentes), cuando comienzan a modificarse los criterios, la evaluación 
se convierte en una “bomba de tiempo” que acabará por estallar en cualquier momento. 
 
Si un docente establece que “la calificación del examen es la que va a boleta” y así lo 
ejecuta, ni hablar, ningún chico o chica podrá decir que fue sorprendido(a) o que hay 
injusticia de por medio, pero, si resulta que el profesor comienza a dar “puntos 
adicionales” o “regalos”, está violentando sus propios criterios y de un esquema objetivo y 
claro de evaluación se pasa a un escenario en el que cualquier interpretación de 
favoritismo, deshonestidad o injusticia tiene cabida. 
 
Usted, estimado lector, podrá argumentar que, en algunos casos, ofrecer algún incentivo 
resulta adecuado para motivar al alumno, situación que resulta más que válida, siempre 
que se cumplan tres condiciones: 
 
Que todos los alumnos tengan la posibilidad de obtenerlos (evidentemente con su 
esfuerzo y trabajo). 
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Que se limiten, es decir, uno o dos puntos (en casos extremos) serían pertinentes, pero 
¿cinco o seis? 
 
Que se apliquen con transparencia, es decir, porque el alumno los ganó, no porque me 
resulta agradable o su fama “le precede”. 
 
Lamentablemente, todavía tenemos docentes cuya ambigüedad o contradicción al evaluar 
son penosamente peligrosos. Calificar subjetivamente es quizás una de las más graves 
injusticias docentes. Eso habla de la ética docente, si es que la hay. 


